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%Как-то из-за нелетной по
годы мне пришлось встре
чать Новый год на буровой. 
Опытный мастер ■ Михаил 
Михайлович Нурлыгаянов, 
понимая мои переживания, 
старался утешить:.

— Если к вечеру распо
годится, гарантирую вам на
стоящую новогоднюю ночь. 
Ни в одном кино такой кра
соты не увидите.

И, как rib заказу, затих 
буран. Сорокаметровая буро
вая вспыхнула гирляндами 
огней, точь-в-точь как празд
ничная елка. А над верши
ной, почти касаясь ее,'пере
мигивались крупные зелено
ватые звезды. Но, как и 
прежде, ровно стучали могу
чие дизели, все глубже з. 
земную твердь вгрызалось 
долото... И все внимание 
буровиков было сосредото
чено на привычных опера
циях. Рабочая вахта шла 
своим чередом, и лишь са
лют из охотничьих ружей — 
стреляли свободные от сме
ны — ’ известил о границе 
суток и лет.

— На буровых нет ни 
праздников, ни выходных. 
Наш цех, хоть и под откры
тым небом, но с непрерыв
ным циклом, — пошутил 
Михаил Михайлович. —Для 
разведчиков нефти самый 
большой праздник— фонтан. 
Мечта об открытии в сердце 
.у каждого, хотя многие в 
бригаде не раз уже пережи
ли волнующие минуты рож
дения фонтана...

Я вспомнил об этом слу
чае и позвонил в Васюган- 
скую экспедицию. -

— Бригада Нурлыгаяно- 
ва, — ответили мне, — за
канчивает проходку скважи
ны на Фестивальной площа
ди. До проектной отметки 
осталось совсем немного, за
то глубинные метры — са
мые трудные. Чтобы быст
рее пройти твердые породы, 
буровики применили новин
ку -— алмазные долота. 
Кстати, вы знаете, что семи
десятый год бригада прово
дила рекордом. Она доби
лась самой ‘большой проход
ки среди нефтеразведчиков 
и открыла два газовых ме
сторождения.

Я попросил поздравить 
буровиков при очередном ра
диосеансе с рекордом и Но
вым годом.

Бригада М. М. Нурлыгая- 
нова приняла высокие обяза
тельства и выступила ини
циатором соревнования сре
ди томских нефтеразведчи
ков за достойную встречу 
XXIV съезда КПСС. И кол
лектив стремится добивать
ся высокой производитель
ности, снижать себестои
мость пробуренного метра.
В помощники они взяли вы
сокую организованность и 
новую технику. Не случайно 
новинки получают первую 
прописку в этой бригаде и 
коллектив задает тон в со
ревновании, Соревнуясь за 
достойную встречу XXIV

съезда КПСС, здесь решили 
пробурить 18 тысяч метров.

Причем ' не только брига
да М. М. Нурлыгаянова 
встретила Новый год на
рабочей вахте. Давайте
представим карту работ 
разведчиков недр. Вот 
самая западная площадь —. 
Черемшанская. Площадь но
вая, расположена она по со
седству с уже открытым ме
сторождением. Значит, на
дежды на успех особенно 
высоки. Здесь — позволю 
себе предсказать — проби
вают дорогу- к новой подзем
ной кладовой буровики 
бригады В. М. Шарапова. 
За сотни километров от нее 
на восток бурит первую 
скважину на Никольской 
площади бригада кавалера 
ордена Ленина мастера Д. К. 
Шетинкина. Если спустить
ся на несколько сотен кило
метров к югу, то там на 
Чинжарокой площади тру: 
дится бригада одного из ве
теранов разведки С. Г. Гус- 
манова.

Причем характерно, кол
лективы работают на новых 
площадях. То есть в этом го
ду значительно расширяют
ся границы поиска, увеличи
вается разведочное бурение. 
Значит, быть и новым откры
тиям, ’пополнится сырьевая 
база западносибирского
энергетического гиганта. 
Геологи понимают важность 
своей работы. Обсуждая в 
прошлом году проект пяти
летнего плана, они попроси
ли министерство вдвое уве
личить задание по приросту, 
запасов нефти. Напряжен
ные обязательства приняты 
организациями управления к 
предстоящему съезду пар
тии. Они предусматривают 
повышение экономической и 
геологической эффективно
сти поисковых работ, откры
тие новых месторождений.

Курс на расширение поис
ка принес первые удачи. На 
рубеже прошлого и нового 
года коллектив Западной эк
спедиции открыл еще одно 
месторождение. Фонтан по
лучен на Ломовой площади. 
Размеры площади, или, те
перь уже можно говорить, 
месторождения — 100 квад
ратных километров. Испыта
ния первой скважины ведет 
бригада мастера В. П. Суч
кова. При диафрагме 6 мил
лиметров скважина дала 40 
тонн нефти. Какой силой 
должна обладать скважина, 
чтобы сквозь отверстие не 
больше булавочной головки 
протолкнуть огромную ци
стерну нефти!

Бригада В. П. Сучкова 
открыла счет месторожде
ниям 1971 года. Есть такая 
примета: как начнется но
вый год — таким он и бу
дет. Пускай будет счастли
вой для первопроходцев эта 
примета. Они своим трудом, 
своим мужеством заслужи
ли удачу.

Л. СЕМЕНОВ.
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К Ш Ё М Й СЪЕЗДУ ПАРТИИ — ДОСТОЙНУЮ ВСТРЕЧУ

ДРУЖЕСКАЯ ВСТРЕЧА
5 января 1971 года в ЦК 

КПСС состоялась встреча Ге
нерального секретаря Цент
рального Комитета КПСС 
Л. И. Брежнева и Председате
ля Совета Министров СССР 
А. Н. Косыгина с Первым сек
ретарем Центрального Коми
тета Польской. объединенной 
рабочей партии Э. Тереком и 
Председателем Совета Мини
стров ПНР П. Ярошевичем,

В ходе обмена мнениями 
стороны с глубоким удовлет
ворением отметили успешное 
развитие всесторонних связей, 
объединяющих братские пар
тии и народы Советского Со
юза и Польской Народной 
Республики. Было выражено 
взаимное стремление уг-' 
лублять политическое, эконо
мическое, н.аучно-техническое, 
оборонное сотрудничество.

Польские товарищи расска
зали об актуальных направле
ниях хозяйственного и обще
ственного строительства На
родной Польши, об экономи
ческих и социальных мерах, 
принимаемых ЦК ПОРП и Со
ветом Министров ПНР после

седьмого пленума ЦК ПОРП в 
интересах рабочего класса, 
всех трудящихся, дальнейшего 
развития социализма в стране. 
Советские руководители в 
свою очередь информировали 
о ходе коммунистического 
строительства в СССР, о пер
спективах развития народного 
хозяйства, о подготовке к 
XXIV съезду КПСС.

При обмене мнениями по 
современным международным 
вопросам стороны подчеркну
ли первостепенное значение 
совместных действий социали
стических стран в борьбе про
тив империализма, за укреп
ление международного мира 
и подтвердили решимость 
КПСС и ПОРП всемерно со
действовать укреплению един
ства мирового коммунисти
ческого движения на принци
пах марксизма-ленинизма, 
пролетарского интернацио
нал изма.

По глубокому убеждению 
участников встречи, согласо
ванные выступления стран со
циализма в решающей мере

способствовали разрядке на
пряженности в Европе, незыб- 
л'емости существующих гра
ниц, признанию политических 
реальностей, сложившихся в 
итоге второй мировой войны 
и послевоенного развития.

Стороны отметили боль
шое положительное значение 
договоров, заключенных ме
жду СССР и ФРГ, между ПНР 
и ФРГ. Участники встречи 
вновь выразили солидарность 
СССР и ПНР с братской Гер
манской Демократической
Республикой, играющей важ
ную роль в борьбе за укреп
ление европейской безопасно
сти.

Встреча советских и поль
ских руководящих деятелей, ‘ 
показавшая полное единство 
взглядов КПСС и ПОРП, СССР 
и ПНР по всем обсуждавшим-, 
ся вопросам, прошла в обста
новке сердечной дружбы и 
братского взаимопонимания. .

* * *
В тот же день товарищи 

Э. Терек и П. Ярошевич отбы
ли на родину.

СОБЫТИЯ И КОММЕНТАРИИ

ЕСТЬ 40 ТЫСЯЧ МЕТРОВ!
31’ декабря бригада, буро

вого мастера’ В. Г. Калини- 
чука из Александровской 
конторы бурения прошца по
следние метры в счет годо
вого обязательства. Пробу
рено за год свыше 40 тысяч 
110 метров —- рекордное 
достижение для проходчи- 
’ков области.

Поздравляя коллектив бу
ровиков с выдающейся тру
довой победой, мы попроси
ли прокомментировать это 
событие главного инженера 
Александровской конторы 
бурения Ю. Т. Ивченко.

— Такая проходка для од
ной буровой бригады — дей
ствительно большое : дости
жение, — сказал он. —- На
помню, что в 1969 году наи
больший результат— 27.207 
метров — был получен 
бригадой А. А. Вохмина. 
Это опытн'ый, сильный кол
лектив, начинавший здесь 
первые промысловые сква
жины. Сегодня заслуженно 
считается сильнейшей брига

да В. Г.. Калиничука, ' кото
рая своей работой в течение 
года и особенно в декабре 
может служить эталоном 
для последующих лет. В де
кабре она пробурила свыше 
6 тысяч метров. Мастер вме-. 
сте с помощником Г. За- 
среДдиновым сумели органи
зовать четкую работу вахт, 
исключавшую простои.

В истекшем году впервые 
в Западной Сибири у нас бы
ло применено бурение двумя 
стволами, Метод перспек
тивный. После того как за
воды наладят выпуск необ
ходимого оборудования, он 
может стать решающим фак
тором в скоростном бурении. 
Многообещающим является 
метод перемещения буровой 
на воздушной подушке, опро
бованный в . прошлом году 
на Советском месторожде
нии. Но он так же, как и 
первый, требует доработки. 
От экперимента до широкой 
практики дистанция боль
шая.

Усилия всего нашего кол
лектива в прошлом году бы
ли направлены на то, чтобы 
обеспечить фронт бурения 
во время паводка. Не все 
нам удалось, пробурено сква
жин меньше, чем хотелось 
бы. Нынче мы рассчитыва
ем подготовить к весне пять 
железнодорожных основа
ний, Ъ которых будут, бурить
ся «кусты» скважин по 
пять-семь в каждом. Таким 
образом, даже в самое не
благоприятное для нас вре
мя буровики получат воз
можность работать без ка
ких-либо помех.

Нынешний план — 145 
тысяч метров — очень на
пряженный для предприятия. 
Чтобы его выполнить, по
требуется максимум усилий 
всего коллектива. И с пер
вых дней.

НА СНИМКЕ: члены 
бригады бурового мастера
В. Г. Калиничука.

Фото Ф. Хитриневича.

Н А К А Н У Н Е  
НОВЫХ СВЕРШЕНИЙ

Доярки Красноярской мо
лочной фермы совхоза име
ни XXI съезда , партии, бра
ли обязательство в 1970 го
ду надоить по 4.000 кило
граммов молока от коровы. 
Такого рубежа не достигала 
еще ни одна ферма Кожев- 
никовского района. Свое 
слово красноярские живот
новоды сдержали: годовое 
обязательство было выпол
нено на месяц раньше сро
ка-

Труд доярок передовой 
фермы района вливается -в 
труд коллектива всего сов
хоза. В том, что животново
ды хозяйства, значительно 
раньше срока выполнили 
пятилетний план производ
ства и продажи молока— 
немалая заслуга , краснояр
цев. Государство получило 
от совхоза 120 молоковозов 
сверхплановой продукции, 
только от реализации 'допол

нительно проданного моло
ка выручено более 57.000 
рублей.

Первое рабочее крещение Анатолия Валентиновича 
Шахова как механизатора было на Самотлоре. Здесь он 
освоил трубоукладчик — могучую машину, без которой 
невозможно обойтись на трассе. Сейчас Анатолий уже 
опытный мастер своего дела, он работает на строительст
ве нефтепровода Александровское—Анжеро-Судженск в 
механизированной колонне СУ-4 треста «Омскнефтепро- 
водстрой». Это хороший, отзывчивый товарищ, активный 
общественник, учится заочно в техникуме.
Александровский район. Фото Н. Лесникова.

Памятно минувшее пяти
летие для многих доярок и 
скотников Красноярской 
фермы — в коллективе каж
дый второй награжден орде
ном или медалью. Особенно 
памятны эти годы для луч
шей доярки района Нины 
Михайловны 1 Варфоломе
евой. За трудовые успехи 
она награждена • орденом 
Трудового' Красного Знаме
ни, а товарищи по работе 
оказали Нине Михайловне 
высокое доверие, избрав ее 
депутатом Верховного Сове
та РСФСР. В минувшем го
ду Н. М. Варфоломеева 
первой среди доярок Кожев- 
никовского района надоила 
свыше 5.000 килограммов 
молока от каждой коровы.

Животноводы фермы гото
вятся достойно встретить 
XXIV съезд JfflCC. К дню 
открытия съезда решено на
доить по 900 килограммов 
молока от каждой коровы.

Б. ПИРОЖКОВ. 
Кожевниковский район.
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РИТМЫ новой ПЯТИЛЕТКИ
Рабочие и служащие сов

хоза «Сибирь» Бакчарского 
района, готовясь достойно 
встретить XXIV съезд 
КПСС, взяли новые обяза
тельства. Для увеличения 
урожайности на поля будет 
вывезено свыше 10 тысяч 
тонн органических и 400 
тонн минеральных удобре
ний. В первом году новой 
пятилетки полеводы совхоза 
ставят задачу получить по 
18 центнеров зерновых с 
гектара, льносемян и льно
волокна —■ по 4 центнера, 
зеленой массы кукурузы—

по 250 центнеров. Ремонт 
основных сельскохозяйствен
ных машин будет завершен 
ужо в I квартале.

Животноводы хозяйства 
планируют получить за год 
по 2.700 килограммов Мо
лока, в том числе за зимний 
стойловый период — по 
1.600 килограммов. Наме- 
чен рост численности мо
лодняка. Работники ферм 
совхоза будут бороться за 
перевыполнение плана пер
вого квартала 1971 года по 
продаже молока и мяса.

Ф. ОЗЕРОВ.

100 ТЫСЯЧ ЦЫПЛЯТ СВЕРХ ПЛАНА
Работники Томской инку- 

баторно - птицеводческой 
станции встретили новый 
1971 год высокими произ
водственными показателями. 
Пятилетний план по выводу 
молодняка птицы был вы
полнен 10 октября 1970 
года. План 1970 года так-
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же выполнен досрочно. До 
конца года выведено 600 
тысяч голов цыплят при го
довом плане 500 тысяч.

И. МОИСЕЕВ, 
заведующий цехом ин
кубации Томской инку- 
багорно - птицеводче

ской станции.

лап для
НЕФТЕПРОВОДА

Изыскательская партия'
А. Г. Малашука из Томского 
отделения института «Энерго- 
сетьпроёнт» на месяц райыие 
срока закончила изыскание 
трассы для линии в 500 кило
вольт Анжеро-Судженск —  
Томск. Она должна обеспе
чить питание электроэнергией 
строящегося нефтепровода 
Александровское —  Томск — , 
Анжеро-Судженск.

Ю. МАРКОВ.

ДОМА У  ТЕЛЕВЫ Ш ЕК:
Недалеко время, когда те

левидение прочно войдет в 
быт- жителей северных рай
онов нашей области. Й быт 
работников, обслуживающих 
линию трансляции телевизион
ных передач, тоже будет проч
ным и благоустроенным. Трест 
«Томлесстрой* построил для 
них 16-йвартирный двухэтаж
ный кирпичный дом в Колпа- 
шеве, в Леботере Чаинского 
района сдан в эксплуатацию 
для обслуживающего персона
ла линии двухквартирный 
дом.

М. ЕЛЕНИНА.

ПЛОДЫ ТЕХНИЧЕСКОГО 
ТВОРЧЕСТВА

Рационализаторы завода 
«Томкабель» подвели итоги 
своей работы за пятилетку. 
Они брали • обязательство 
сэкономить своему предприя
тию 1,4 миллиона рублей. Уже 
в мае прошлого года это обя
зательство было выполнено. К 
концу пятилетки вскрытые 
резервы позволили увеличить 
фонд экономии еще на 205 ты
сяч рублей. Творческие поис
ки рационализаторов направ
лены на повышение произво
дительности труда и эконо
мию материалов. Отличных 
успехов добились коллективы 
волочильного, резиноделатель- 
ного цехов и электроцеха. 
Наиболее эффективные пред
ложения подали слесарь 
А. Баженов, технолог Г. Сы
чев, механик П. Белов, элек
тромонтер В. Явшев, началь
ник цеха А. Быстров и 
многие другие.
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БУДУТ КОЖЕВНИКОВСКИЕ КОМБИКОРМА
Это сооружение — одно 

из самых высоких в рай
центре. Высота основного 
'корпуса нового комбикормо
вого цеха Кожевниковского 
хлебоприемного пункта —• 
более 20 метров, полезная 
площадь производственных 
помещений превышает 
2.000 квадратных метров. 
В Кожевникове было реше
но построить комбикормо
вой цех, рассчитанный на 
производство 50 тысяч тонн 
концентратов в год. . В ок
тябре 1969 года строитель
ная бригада хлебоприемного 
пункта, который строит 
комбикормовой цех хозяй

ственным способом, присту
пила к работам, а в канун 
52-й годовщины Октября 
была закончена закладка 
фундаментов.

За 14 месяцев возведены 
основное производственное 
здание цеха, склады сырья 
— как для хранения зерна, 
так и для складирования 
минеральных добавок: мела, 
мясокостной муки, соли, 
сенной муки.

Хорошо потрудились на 
строительстве мастер А. А. 
Маскалюнас, каменщики 
В. К. Кухтинов, М. А. Чу- 
пин, плотники А. Г. Вере- 
мейчик, К. К. Гохвайс, рабо

чие В. В. Полякова, Э. А. 
Гааг, В,- А. Афанасьева.

Комбикормовой цех по 
плану должен вступить в 
строй действующих, к нача
лу 1972, года. Готовясь до
стойно встретить важнейшее 
событие 1971 года — оче
редной XXIV съезд Комму
нистической партии, строи
тели дали слово ко дню от
крытия съезда завершить 
все строительные работы.

В первые дни нового года 
бригада плотников ‘ закончи
ла устройство крыши основ
ного производственного кор
пуса, интенсивно ведутся 
работы на сооружении ре

зервных складов готовой 
продукции напольного хра
нения. Остаются невыпол
ненными только часть отде
лочных работ и устройство 
перекрытий.

— Все Строительные ра
боты, которые мы можем 
выполнить на главном кор
пусе своими силами, — го
ворит директор хлебоприем
ного пункта Виктор Ефимо
вич Щеголев, — сделаем не 
позже середины марта. Нас 
беспокоит монтаж оборудо
вания. Монтажникам пред
стоит установить 13 норий, 
2 дробилки, 12 дозаторов, 
5 автовесов и много других

механизмов. Все . необходи
мое оборудование своевре
менно закуплено и достав
лено непосредственно на 
объект. Сейчас монтажными 
работами занимается брига
да из управления «Хим- 
строй». ‘ В. П. Метельков, 
М. П. Пась, И. Л. Поташев-, 
В. П. Морозов, и Э. И. Аза
ров трудятся очень добросо
вестно и производительно. 
Они сделали 370 метров 
теплотрассы, и сейчас зани
маются установкой головок 
норий. Но с полным объе
мом работ они никак не 
смогут справиться своевре

менно. Нужно еще как ми
нимум 12 — 13 специалистов 
по монтажу.

Немало работы монтаж
никам и на складе готовой 
продукции. Здесь нужно 
смонтировать 16 емкостей 
на 900 тонн комбикормов. 
Еще в начале октября бы
ли подготовлены фундамен
ты, емкости и металл для 
каркаса. Давно можно при
ступать к монтажу, но пока 
на строительстве склада за
тишье.

В наступившем пятиле
тии животноводство в Ко- 
жевниковском районе полу
чит дальнейшее развитие — 
как количественное, так и 
качественное. Специализа
ция хозяйств и ферм, но
вые помещения с .полной 
механизацией трудоемких 
процессов, улучшение по
родности скота — все это 
даст возможность кожевни-

ковским, животноводам про
изводить значительно боль
ше мяса, молока, яиц.

Для,успешной работы жи
вотноводов потребуется 
больше, чем в минувшей 
пятилетке, .кормов — и в 
первую очередь концентра
тов. Только для нужд Юва- 
линского свинокомплекса 
ежегодно будет нужно око
ло 30 тысяч тонн комбикор
мов.

Строительство мощного 
комбикормового цеха в Ко
жевникове —■ одна из важ
нейших строек района. Есте
ственно, что ей уделяют 
много внимания и партий
ные руководители. Думает
ся, что трудности строитель
ства преодолимы и к июню 
первого года новой пяти
летки будут кожевниковские 
комбикорма.

Ф. ГОСПОРЬЯН.
Кожевниковский район.

СОВРЕМЕННЫЕ
ПОСИДЕЛКИ

Они состоялись в Доме куль
туры села Подгорное. Вечер 
открыла заведующая район
ным отделом культуры 
А. Мерзлякова. Работница от
дела социального обеспечения 
райисполкома Т. Иванова рас
сказала о трудовом законода
тельстве, о пенсиях, пособиях 
и различных льготах, предо
ставляемых женщинам. Парик
махеры Г. Панова и 3. Носко
ва рассказали о современных 
прическах, продемонстриро
вав наиболее модные из них. 
Врач С. Калинина ответила на 
вопросы присутствующих. В 
заключение собравшиеся про
смотрели кинофильмы.

Л. ГРИГОРЬЕВ.

ИНФОРМАЦИЯ
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О ТОМ, ЧТО ДАЛА СЕМЬЯ КАРМАНОВЫХ ОБЩЕСТВУ И 
ЧТО ПОЛУЧИЛА ОТ НЕГО ЗА ПОСЛЕДНИЕ ПЯТЬ ЛЕТ, 
МОЖ НО УЗНАТЬ, ЕСЛИ ПОБЫВАТЬ У НИХ ДОМА, ОКУНУТЬСЯ 
В КИПЯЩИЕ БУДНИ ТРЕХ ЦЕХОВ, ПОДНЯТЬ ИЗ АРХИВОВ 
ДЕСЯТКИ ДОКУМЕНТОВ И НЕ ОДИН РАЗ ВСТРЕТИТЬСЯ 
С СЕРГЕЕМ КАРПОВИЧЕМ, ЕКАТЕРИНОЙ ФЕДОРОВНОЙ, 
ВОЛОДЕЙ И НИНОЙ КАРМАНОВЫМИ, А ТАКЖЕ С ТЕ
М И , КТО ИХ Х О Р О Ш О  ЗНАЕТ.

Р ОДИЛСЯ Сергей Карпович в поселке рыбаков и 
охотников Наунак Каргасокского района. Кончил 
четыре класса — надо бы ехать вслед за двумя се

страми и братом учиться дальше, но тут война. В 1943 
году, едва подошел возраст, попросился на фронт. В ар
мию его взяли, но послали сперва учиться на пулеметчи
ка, затем<—на наводчика артиллерийского орудия.

Боевое крещение получил на Курской дуге, затем — 
Тернополь, Львов, форсирование Вислы и Одера, осво
бождение городов Польши, . штурм Берлина, бросок на 
помощь восставшей Праге.

Семь медалей украшают грудь С. К. Карманова.
Демооилизовался из армии в 1950 году и поступил 

электромонтером на Томский электромеханический за
вод. Первым его учителем здесь стал мастер Андрей 
Маркович Банах.

ЭЛЕКТРИЧЕСТВО—
ЕГО СТИХИЯ

Электромонтер — звучит прозаично. «Испортился» 
свет мы вызываем монтера. Найти разрыв, наладить 
контакт в электрической цепи — дело пустяковое. Это в 
нашем быту. Другое дело — на производстве. Завод ос
нащен сложным современным оборудованием, есть и уни
кальные станки. Ни запустить их, ни управлять ими нель
зя без хорошо отлаженной электрической системы запу
ска и управления. Чтобы ремонтировать это оборудование 
и эти станки, нужны современные знания. Сергея Карпо
вича выруча'йт многолетняя практика, терпение и любовь 
к своему делу. II такого совершенства достиг Сергей 
Карпович, что умеет менять схемы электрической оснаст
ки сложноуправляемых станков.

Трудные месяцы -7-  лешие и осенние. Часть рабочих 
уезжает на помощь селу, в отпуска. -Один человек уйдет
— и того надо кем-то заменить. А если в цехе остается 
почти половина? '

' Начальник энергосилового цеха Р. Р. Фаррат:
— Выручают основные, поистине золотые кадры: элек

тромонтеры Сергей Карпович Карманов, Александр Гри
горьевич Тимонин, Василий Александрович Шастин, ма
стер Андрей Маркович Банах. Среди молодых хочется 
особенно отметить Сашу Зяблицева.

Показатели цеха по выполнению норм выработки по
стоянно хорошие. Рост производительности труда опере
жает рост заработной платы. Энергосиловой цех, завое
вав первенство среди вспомогательных цехов в ленинском 
юбилейном соревновании, получил на вечное хранение 
Красное знамя завода и денежную премию.

Сергей Карпович:
— Старенький у нас завод, в первый год войны наспех 

приспособили кое-какие помещения под цеха, а потом — 
план, план, план давай, и головы поднять некогда. Мало 
строили. Только в последние годы заговорили о сущест
венной реконструкции завода. Макет в музее видели? Хо- 
рошо бы на таком заводе поработать!

В цехе есть у меня своя комнатка. В ней тихо, уютно. 
Здесь я и копаюсь в своих проводках, плету..., (Реплика . 
жены: «ПЛётут только корзины и чепуху, а ты работа- ? 
ешь»). Такая уж у меня работа — плету хитроумную си
стему электрической связи вышедшего из строя оборудо- ; 
вания.

Я люблю свой завод. Его запахи и шумы, корпуса, в 
которых провел двадцать лет жизни. Его ритм , бодрый 
настрой. Я скучаю без него, если что-нибудь вдруг нас 
разлучает.

Вот заболела нога. Сижу на бюллетене. Отдыхай — не 
хочу. На завод тянет. Укутал ногу потеплее — пошел. 
Проходная. Волнуюсь, словно к месту свидания прибли
жаюсь. Вахтер козырнул, за ручку поздоровались. И вот 
уж кажется мне, что нет ближе человека, чем этот стро
гий дядька в черной шинели. Такой он свой, родной, как 
и весь завод.

Прошелся по цеху; повидал товарищей, и легНе на ду
ше стало. Все в порядке, жизнь идет своим чередом.

На обратном пути встретился с главным энергетиком 
Леонидом Михайловичем Пупышевым.' Поговорили. Да
вай, говорит, Сергей Карпович, поправляйся и выходи 

• скорее. Работы, сам знаешь, невпроворот.
Встреча эта — может, и мелочь в жизни, мимолетный 

эпизод, а настроение хорошее возбуждает. Приятно слы
шать, что ты нужен коллективу, что тебя ждут, что твой 
труд, твои руки и голова что-то значат в общем деле.

Бывший мой начальник цеха, сосед -— вот, надо мной 
живет — как-то посватал меня на свой з-авод. Переходи, 
говорит, не пожалеешь. Я наотрез отказался, а он опять 
агитирует. Ну, хоть в порядке обмена опытом, говорит, 
посети наш завод.

Пошел я. Ничего себе заводик — математических ма
шин. С размахом живут. Чистота. — не нам чета. Четко, 
слаженно работают люди — любо посмотреть.

«Ну, как?' — спрашивает сосед после этой экскурсии,
— понравилось у нас?» — «Очень». — «Значит, по ру
кам?» — «Нет, — говорю. — Наш завод хоть и помень
ше калибром, а мне он дороже всего. Родной', понимае
те?»

УДОСТОВЕРЕНИЕ НА РАЦИОНАЛИЗАТОР
СКОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ № 5836. Выдано Карма
нову С. К.-

Принято к внедрению рационализаторское пред- 
'ложение — установка мнкровыключателей на гру
зоподымающем устройстве.

— Не все свои предложения я оформляю, поэтому и 
удостоверений таких у меня мало, — рассказывает Сер
гей Карпович. — Уж очень это муторное дело — бумагу 
писать. Сделаешь доброе, дело — и не заставляйте меня 
на описание своей выдумки время тратить. Жизнь и так 
коротка.

Моя стихия — электрическая оснастка станков и обо
рудования. Иной раз приходится работать бок о бок с ин
женером, конструктором. Он силен по своей части, тео
ретической, а я, рабочий,—по своей, практической.

На завод поступили отличные современные станки 
«ДИН-300». И все бы хорошо, одно не учел конструк
тор: трудно крутить рукоятки. Цока деталь обрабаты

АНКЕТА СЕМЬИ КАРМАНОВЫХ
Сергей Карпович Карманов, 1925 г. р-., электромонтер 

энергосилового цеха Томского электромеханического за
вода, председатель цеховой жилищной комиссии.

Екатерина Федоровна Карманова, 1927 г. р., диспет
чер штамповочного участка, председатель цеховой кассы 
взаимопомощи.

Их дети:
Владимир, учетчик механосборочного цеха, учащийся 

11-го класса вечерней щколы.
Нина, ученица 4-го класса 50:й средней школы и 1-го 

класса музыкально-хоровой школы.
щ

Первый рабочий день новой пятилетки. Все трое — на
завод. Фото Е. Лисицына.

успешно справляться со своими нелегкими обязанно
стями.

Мастер смены И. К. Моргунов:
— Операции на обработке деталей оплачиваются по- 

разному. Поэтому есть работа выгодная в смысле зара- 
оотка и невыгодная. Равнодушному диспетчеру легко 
обидеть штамповщиц. Екатерина Федоровна умеет рас
пределить работу так, чтобы никому не было обидно. Это 
усложняет ее работу, но справедливость — главное ее 
качество.

Начальник штамповочного участка М. П. Туренко:
— Девиз Екатерины Федоровны: «Пока своими глаза

ми не увижу детали, прошедшие по разнарядке все опе
рации, из цеха не уйду». Умение диспетчера доводить де
ло до конца помогает участку работать ритмично.

Заведующий инструментально-раздаточной кладовой
А. И. Попов:

— Екатерина Федоровна — прекрасный. организатор. 
Например, заболел порезчик материала. Она — к мастеру, 
чуть не в ноги: «Голубчик, не посчитай . зазорным — 
встань на нарезку, иначе прессы остановятся». Убедит 
любого — и вместо настройщика, и вместо подсобного 
рабочего найдет временную замену, за «объективные 
причины» не спрячется. * * *

Вот ее товарищи, с которыми легко работать, в безот
казности которых она может не сомневаться. Это зачи- 
щица Валентина Сартакова, прессовщицы Наталья Сер
геевна Магомедова, Людмила Петровна Головацкая, Люд
мила Барская, Мария Александровна Гиллерт, Людмила 
Архипова, штамповщицы Татьяна Макаровна Дренина, 
Полина Николаевна Вавилова, Франя Терещенко," кла
довщица Раиса Филипповна Данилова и другие.

Большую помощь в любом трудном вопросе оказыва
ют диспетчеру начальник участка Михаил Петрович Ту
ренко и мастер смены Иван Константинович Моргунов.

В начале пятилетки штамповочный участок работал 
четко. В 1968 и 1969 годах цех получал премии 
по нескольку месяцев подряд. В 1970 году залихорадило. : 
Пошел брак, начались потери. Штурмовщина успеха не 
дала. В январе, феврале и августе участок не выполнил 
план по номенклатуре. В последние три месяца штампо
вочный участок выправился, в ноябре завоевал первое

ТАН G ЛОбРШ
Р А С С К А З  О С Е М Ь Е  Р А Б О Ч Е Г О  Т О М С К О Г О  Э Л Е К Т Р О М Е Х А Н И Ч Е С К О Г О  З А В О Д А  СЕРГЕЯ

ИЗ СЕМЕЙНОЙ ХРОНИКИ
9 июня 1967 года. Екате

рина Федоровна с оценкой 
«хорошо» закончила обу
чение на курсах повыше
ния квалификации руково
дящих и инженерно-техни
ческих работников .по груп
пе ИТР производственно- • 
диспетчерских служб. Ра
нее закончила курсы по 
подготовке бухгалтеров 
промучета при Томской 
счетоводно -  бухгалтерской 

школе.
1968 год. Портрет Сер

гея КарпбУйУа висит Wa 'за
водской Доске почета —  
на центральном проспекте 
города.

Апрель 1970 года. Екате
рине Федоровне вручена 
ленинская юбилейная ме
даль.

Май 1970 года. Сергею 
Карповичу вручен значок 
«Отличник социалистиче
ского соревнования».

29 июля 1970 года. В 
семье Кармановых появил
ся еще один рабочий. Сын 
Володя, продолжая учебу 
в вечерней школе, посту
пил на завод учетчиком.

Декабрь 1970 года. За 
успехи в труде и в честь 
Дня энергетика Сергей 
Карпович награжден цен
ным подарком —  часами.

31 декабря 1970 года. За
кончился 20-й год работы 
на одном заводе супругов 

.Кармановых. Подчеркнем., 
один итог, который не уч
тен в личном деле: за 20 
лет у них не было ни одно
го опоздания, ни одного 
прогула!

ваешь — руки все время в движении. Решили упростить 
управление станком. На станок поставили мотор, и чтобы 
переложить на него управление операциями, пришлось 
немало поколдовать электромонтеру Сергею Карповичу 
Карманову.

К Т О  В А Ш И  У Ч Е Н И К И ?
Сергей Карпович:
— Чаще к нам в.цех приходят зеленые парнишки со 

школьной скамьи, выпускники профессионально-техниче
ских училищ. Иному ещё побаловаться охота, детские иг
ры на уме. Вот из такого «сырья» цех делает человека. 
Одни, выучившись кое-чему, в армию уходят, другие сбе
гают. Но есть и такие, кто полюбил электромонтажную 
работу навсегда.

Среди многочисленных учеников С. К. Карманова вы
деляются способностями и трудолюбием, четкой произ
водственной дисциплиной Володя Кириенко, Иван Колес
ников. Лучшие свои качества они унаследовали от вете
ранов труда.

...Он один из высококвалифицированных электро
монтеров завода .Ему поручают монтаж и ремонт 
самого сложного электрооборудования и пусковых 
систем. Не было случая, чтобы он не выполнил в 
намеченные сроки заданий. В сложных схемах 
электротехники он разбирается самостоятельно. 
Проявляет много инициативы и настойчивости в 
работе. Армейский гвардеец стал гвардейцем тру
дового фронта. К фронтовым наградам прибавились 
почетные грамоты за образцовое выполнение произ
водственных заданий. В период юбилейной ленин
ской трудовой вахты Сергею Карповичу Кармано
ву присвоен 5-й разряд. Это заслуженная оценка 
его плодотворного, многолетнего труда на заводе.

(Е. Кострыгин. — «Гвардии сержант». Заметка в за
водской многотиражке. 6 мая 1970 года).

КНИГА.
— Я без книги, — говорит Сергей Карпович, — как 

курящий без папирос. В зимний выходной день, если нет 
хорошей книги, — места не нахожу. Словно и день про
ходит зря. Только что прочитал роман «В час дня, Ваше 
превосходительство». Мне тоже довелось бить приспеш
ников «его превосходительства» предателя Власова. Это 
было под Прагой. Встретилась нам колонна—е полсотни 
автомашин. Подавили мы их гусеницами. А йотом ребята 
говорят: «Знаете, кого мы сейчас громили? Власовский

штаб!» Теперь вот из книги я узнал, как поймали самого 
предателя.

ТОВАРИЩИ.
— Их было много — и на фронте, и в мирные дни. 

Наш цех чем-то похож на пожарную команду: мы все 
в>ремя начеку, в готовности броситься к месту ЧП. Без 
взаимовыручки в нашем деле нельзя. Мои товарищи — 
это те, кто честно делит со мной трудности нашей работы.

Большое счастье иметь хорошего, верного друга. К со
жалению, сейчас чаще услышишь слово «дружок». Друж
ков бывает больше у тех (реплика жены: «кто выпить 
любит)... вот именно. Другой, глядишь: получил получку, 

и пятерку от жены в другой карман прячет —- это, го
ворит, на поддержание, дружеских отношений. От кого 
прячет? От себя. И во вред себе. С этой маленькой за
начки вырастает большая неправда.

Мне приятно угостить хорошего друга хорошим вином. 
Не украдкой, где-то там под забором, а дома. Тут меня 
Екатерина Федоровна отлично понимает. Стол со вкусом 
накрыт — и настроение сразу приподнятое, праздничное. 
Вино оживляет беседу. А ведь нет ничего приятнее бе
седы «по душам» с хорошим человеком.

КАК ВЫ СТАЛИ МИЧУРИНЦАМИ?
Сергей Карпович:
— Исключительно благодаря введению второго выход

ного дня. Куда девать столько свободного времени? На 
«козла» их тратить? -— это мне не по нутру.

Первым загорелся я. Стоило только за город выехать
— и жена меня поддержала. (Реплика Нины: «Сначала 
мама была против мичуринского, а теперь, как среда 
подходит, уже на участок собирается»),

320 рублей ушло 5 лет назад на обустройство участ
ка. Зато теперь заготавливаем на зиму до десяти ведер 
свежей ягоды. Сэкономленные на фруктах и овощах 
деньги тратим на̂  покупку вещей. За последнее время 
купили холодильник, золотые часы и дорогой фотоаппа
рат сыну, пианино — дочери.

Мечтаем о своих «колесах»—на мичуринский ездить.

„ТЫ  ЗДЕОЬ НУЖНЕЕ”
Екатерина Федоровна, пришла на завод одновременно 

с мужем — 20 лет назад. Думала •— временно. Однако 
работа понравилась. Табельщица, учетчица, нормиров
щица и, наконец, диспетчер штамповочного участка — 
путь, пройденный ею на заводе.

Екатерина Федоровна:
■— Ох, много воды утекло за это время. Вчера с масте

ром смены Моргуновым решили подсчитать, сколько на-' 
пальников участка сменилось за 20 лет. Оказалось 52! 
То нас с кем-то соединяют, то разъединяют. Однажды 
так допекли эти реорганизации, что и я решила уйти из 
штамповочного цеха. Бухгалтерские курсы закончила и 
пошла к директору просить другую работу. А он ни в 
какую: «Ты, — говорит, — здесь нужнее».

Чем примечательна для меня пятилетка? Самое глав
ное—за последние пять лет наш участок полностью заме
нил оборудование. От прошлой пятилетки один старый 
пресс остался. Все остальные, а их у нас много, — но
вые, современные, очень удобные.

Вы представляете, что такое диспетчер на крупном 
многостаночном участке завода? Десятки рабочих ждут 
утром свое задание. Сколько и каких деталей должны 
сделать за смену — определяет диспетчер. Одна деталь 
проходит на штамповочном участке десятки операций. 
Разрыв между некоторыми операциями по технологии 
исчисляется в 15 дней. Отложенные по этой при^инё до 
поры до времени детали называются незавершенкой. 
Распланировать, как по нотам, весь этот сложный про
цесс рождения деталей (десятки наименований, сотни 
операций!) — задача диспетчера участка. А кроме того
— выдать продукцию основным цехам, организовать пе
ренастройку прессов, заполнить сводные отчеты.

МНЕНИЕ ТОВАРИЩЕЙ ПО РАБОТЕ О ДИСПЕТ
ЧЕРЕ УЧАСТКА Е. Ф. КАРМАНОВОЙ.

Технолог цеха Э. Г. Марьина:
— Энергичная, настойчивая, принципиальная. Эти ка

чества как нельзя лучше помогают Екатерине Федоровне

место среди заготовительных цехов. Ему вручено пере
ходящее Красное знамя завода и выделена премия для 

, рабочих.
Екатерина Федоровна:
—■ Новая система оплаты труда полностью оправдала 

себя. Денежная прибавка служит хорошим стимулом к 
четкой работе. Она сплачивает коллектив, вырабатывает 
в людях чувство коллективной ответственности за судь
бу плана, количество и качество выпускаемой продукции.

С заменой старых станков на новые облегчился труд 
рабочих, возросла производительность труда, расширился 
ассортимент выпускаемой продукции.

Два года назад на штамповочном участке заменен де
ревянный пол на плиточный. Сразу же резко возросла 
культура производства. Но она нас еще не удовлетворя
ет. Вынашиваются проекты по перепланировке заготови
тельных работ на участке.

Наш участок не может стоять на месте. Постоянно 
приходится осваивать выпуск новых деталей. А это зна; 
чит, что и новая пятилетка будет напряженной. Она по
требует полной отдачи сил от всего коллектива.

Д А  З Д Р А В С Т В У Е Т  
Д В И Ж Е Н И Е !

Движение есть способ, форма существования ма
терии. Мир есть движущаяся материя. Источник 
движения находится в самой материи. Даже покой, 
равновесие предмета есть лишь момент движения. 
Движение вечно.

(Из тетради по философии Володи Карманова).
Да здравствует жизнь! Да здравствует движение! Это 

философское кредо Володи . Карманова, 17-летнего ра
бочего.

Он еще ничего не совершил. Ничего не создал. Учится 
в 11-м классе вечерней школы и работает на том же за
воде, где трудятся его отец и мать. В его трудовой книж
ке пока одна запись: «Принят 29 июля 1970 года в меха
носборочный цех учетчиком». Первая ступенька в рабо
чей биографии. Яркая, незабываемая.

Это очень хорошая традиция — вручать приобщив
шимся к труду юношам и девушкам красную книжечку с 
золотым тиснением — «Рабочую путевку». Проникно
венные слова напутствия дают хороший ориентир чело
веку, избравшему рабочий коллектив своей второй 
семьей.

Володины товарищи по работе уверены, что его трудо
вая книжка будет так же содержательна, как и у его ро
дителей. Оба пользуются на заводе почетом и уважени
ем, оба очень нужные, так и хочется сказать, «незамени
мые» части большого рабочего коллектива. Если записы
вать все награды, премии, ценные подарки, грамоты и 
благодарности, полученные родителями Володи за 20 лет 
работы на одном заводе, — в трудовой книжке не хва
тит места.

Мама:
— Володе очень нравится его работа. Даше

ник дома увлеченно что-то чертит — готовится 
му трудовому дню новой пятилетки. Коллектив 
хороший. '

Папа:
■— Сын у меня на язык острый, но справедливый. 

Сам зря не обидит, и нам может сказать: «Папа, ты тут 
не прав».

Сестра:
— Вова любит кино, книги, шахматы, лыжи, ночевки 

в лесу у костра, фотографирует, изучает приемы самбо. 
Что же еще? Я что-то не сказала главное...

СОДЕРЖАНИЕ:
Взрывчатые вещества. Сведения из внутренней и 

внешней баллистики. Измерение углов. Сведения 
из теории вероятностей. Сведения из теории оши
бок. Рассеивание. Действие снарядов и пуль...'

(В. Я. Никулин. «Основы стрельбы из танка». Воениз- дат).

в празд- 
к перво- 

у него

Сергей Каргавич с Ниной, 
ви

Володя. Екатерина Федоровна (справа) в цехе.
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ЧТО ПРЕДЛАГАЕТ 
РАБОЧИЙ С. К. КАРМАНОВ

ф  Мне понравилась встреча первого секретаря гор
кома партии с рабочими нашего завода. Надо чаще 
практиковать выступления депутатов, руководителей 
партийных и советских органов перед коллективами 
трудящихся. В живой беседе, где можно и вопросы 
задать, легче узнать, что от нас требуется.

ф  Очень тесно живут еще многие томичи. Надо 
больше строить жилья. Товарищи строители, побывайте 
в гостях у заводских рабочих, почитайте заявления в 
жилищную комиссию —  и вы поймете, что именно от 
вас зависит счастье многих и многих людей, —  только 
начинающих свою семейную жизнь и уже обогативших 
общество взрослыми детьми.

ЧТО ПРЕДЛАГАЕТ 
ДИСПЕТЧЕР Е. Ф. КАРМАНОВА

£  Смелее и интенсивнее вести реконструкцию заво
да. Привлекать для этого инициативу и энергию каждо
го из нас —  будь то инженер или рабочий.

£  Летом и осенью тысячи томичей испытывают от
сутствие в продаже укупорочных крышек для консер
вирования овощей и фруктов. Нет этих крышек и в дру- 
гих„ гоР°Дах- Наш цех, кроме того ширпотреба, кото
рый он уже выпускает (пластмассовую детскую игруш
ку ('Пирамидка» и светильник «Ф утбол»), может осво- 

'ить производство металлических крышек для консер
вирования. Современное оборудование для штамповки 
металлических крышек есть, энтузиастов-мичуринцев ■ 
цехе много. За чем же дело стало?

в о й
КАРП ОВИЧА К АРМ АН О В А

К УСЛУГАМ СЕМЬИ 
КАРМАНОВЫХ БЕСПЛАТНО:

Коллективные дачи на Оби в Киреевском.
Заводской Дворец культуры, в котором десять кол

лективов художественной самодеятельности, в том чис
ле широко известные школа бального танца и кружок 
циркового искусства. Здесь организованы курсы крой
ки и шитья, курсы вязания на спицах, авиамодельный и 
радиокружки.

Каждое лето —  пять раз подряд —  Екатерина Ф едо
ровна отдыхала на курорте в Белокурихе. Из них 4 ра
за —  за счет завода.

Сергей Карпович за это время получал путевки в Же- 
лезноводск и дважды в Карачи. Предлагали еще, но 
сам отказался: мичуринский сад вполне заменяет юж
ный курорт.

Каждое лето Нина выезжает в заводской пионерский 
лагерь «Дружба» (на Басандайф^-

И Х З А Р А Б О Т К И
Сергей Карпович: 180 рублей в среднем за месяц. 

В начале пятилетки был 125 рублей.
Екатерина Федоровна: 102 рубля в среднем за ме

сяц. В начале пятилетки был 80 рублей.
Владимир (с августа 1970 г.): 70 рублей в среднем за 

месяц.

Володя:
— Я читаю эту книгу как роман. Сложные формулы 

пропускаю, а главное понятно, потому что перед этим я 
проштудировал фундаментальные тома «Тактика», «Ар
тиллерия» и так далее. Вот это настоящая серьезная 
литература!

Нина не сказала главного. Если стихия отца — элек
тричество, мир увлечения Володи — военное дело. Люби
мые игрушки детства — танки, самолеты, пушки, С пя
того класса он выписывает военные журналы, зачиты
вается — нет, не просто книгами «про войну», а учеб
ной литературой Воениздата. В пятом классе он уже вел 
«Тетрадь юного кораблестроителя», в которой подробно 
описан русский флот при Петре, I, все его выдающиеся 
победы, сведения о морях и океанах..

Я листаю конспекты Володи... Схемы боевых располо
жений огневых точек. Разные ситуации, разные топогра
фические положения и степень вооруженности. Мама ни
чего не может понять в этих таинственных кружках и кре
стиках с незнакомой аббревиатурой, ей кажется все это 
несерьезным, преходящим, как детская болезнь «ветрян
ка». Она совершенно уверенно и спокойно резюмирует:

— Танки моего сына улетучатся, как только он по
взрослеет. Кто в детстве.:не увлекается детективами, ли
тературой и фильмами «про войну»?

Да, почти все. Но многие ли, прочитав «Порт-Артур» 
или «Цусиму», идут в библиотеку и. просят дать все, что 
касается русско-японской войны? У Володи увлечение 
военным делом серьезно. Поэтому он идет в универси
тетскую библиотеку и штудирует там книги, о которых 
его сверстники и понятия не имеют. До последней мину
ты, пока не попросят из зала, переписывает он в тетрадь, 
какие корабли участвовали в битвах за Порт-Артур, 
сколько они имели пушек, сколько брали на борт снаря
дов, сколько выстрелов могли произвести одновременно 
с одного борта.

С ним интересно беседовать. Он в курсе новейших ис
следований военных историков: почему Наполеон проиг
рал войну в России, почему неизбежны партизанские 
войны на оккупированных территориях, каков военный 
потенциал стран Западной Европы и Японии. И это в 
.17 лет.

Володя любит посещать соседа — военного офицера. 
Рыться в книгах по военному искусству — можно понять 
парня — это тоже может быть очень увлекательным 
делом.

Мама, хотя и не верит в серьезность увлечения сына, 
не противится ему. Вот уже пять лет выписывает для 
негр журналы «Техника молодежи», «Наука и жизнь»', 
«Советский воин». Она идет в партком завода и просит 
у секретаря содействия, без которого трудно выписать 
сыну военную литературу. Дома чемоданы и полки — 
все забито книгами. Прибежав домой после работы или 
из школы, он, не поев, прежде всего набрасывается на 
свежие газеты и журналы. Как и отец, может до четырех 
утра читать книгу.

■В столе Володи хранится запечатанный конверт, на ко
тором написано: «Вскрыть через 5 лет».

В этом конверте — клятва юности. Не будем вмеши
ваться в чужие секреты. Главное мы знаки: Володя хо
чет стать настоящим человеком. И он им. будет,

★  * *
4 января семья Кармановых вышла на работу. Это был 

их первый рабочий. день новой, девятой пятилетки.
— Как настроение? —■ спросили мы утром Сергея 

Карповича.
■ —- Как всегда, отличное. Я т&к особенно соскучился 

по работе. Все мы с удовольствием 
год и думаем потрудиться еще лучше

вступили в 1971-й 
, чем раньше.

В. МОИСЕЕВ.
В_ 1

К Р А С Н О Е  З Н А М Я

З А Б О Т Ы  М Е Л И О Р А Т О Р О В
Чаинскому району, приближенному к месторождениям неф

ти и газа, предстоит в новом пятилетии значительно расши
рить производство сельскохозяйственных продуктов. Осо- 
оенн<> много нужно сделать по развитию животноводства.
Начиная с 1971 года, только ежегодный прирост дойного ста
да составит не менее 8 процентов. Развитие же кормовой 
базы района ^продолжает отставать от роста поголовья. Ос
воение обской поймы, где имеются большие площади сено
косных угодий и пастбищ, во многом облегчит решение этой проблемы.

Наступление на пойму ведет специальна созданный мелио
ративный отряд районного объединения «Сельхозтехника» 
под руководством, А М. Уткина. Расчистить кустарник, осу
шить часть заболоченной равнины, улучшить обширные 
площади суходолов —  вот задача отряда мелиораторов объе
динения «Сельхозтехника», начавшего борьбу за освоение в 
текущем пятилетии 10 тысяч геитаров пойменных земель.

Пойма Оби, расположен
ная на территории Чаинско- 
го района, имеет свои осо
бенности: значительная часть 
лугов и площадей, заросших 
кустарником, суходолы. Наи
более пригодно для исполь
зования правобережье Оби 
от Коломино до Тискино. 
Левобережье от Обского до 
Мысовой Кальджи, хотя и 
требует больших затрат для 
освоения, таит в себе не 
меньшие богатства, Оба 
крыла поймы простираются

на десятки километров в 
длину при ширине 10— 15 
километров. Рельеф поймы 
преимущественно равнин
ный, ботанический состав 
трав на землях разнообраз
ный. Общая площадь поймы 
превышает* 34 тысячи гекта
ров.

Но пока для сельскохо
зяйственного освоения при
годны лишь восемь тысяч 
гектаров. За счет удаления 
кустарника и осушения ча
сти поймы, площадь земель,

которые можно освоить в 
это пятилетие увеличивает
ся почти вдвое.

Вести работы подобных 
масштабов по силам только 
мощной, хорошо оснащенной 
техникой организации. Вот 
почему ответственным ис
полнителем работ назначено 
объединение «Сельхозтех
ника». Несмотря на труд
нейшие условия работы, 
многие механизаторы про
явили трудовой энтузиазм 
при освоении поймы. Среди 
отличившихся — А. Ф. Глу
хота, И. А. Новоселов, 
А. В. Матинин, О. В: Печер
ский, И. В. Ветлов, Е. Г. 
Ключников, Г. Г. Лопатин и 
другие. В 1970 году отряд 
А. М. Уткина расчистил от 
кустарника около 500 гекта
ров пойменных лугов.

Объем работ по освоению 
пойменных земель значи
тельно возрастет в ближай
шие годы. Весной 1971 го
да в отряде мелиораторов

будет работать 30 тракторов 
и много другой техники. Ме
ханизаторам предстоит осво
ить за год 1.300 гектаров 
поймы. А к 1973 году пло
щадь освоенных земель пре
высит уже 5.300 гектаров.

Параллельно с освоением 
поймы необходимо вести 
подсев трав. В нашем райо
не производством семян лу
гопастбищных трав зани
мается совхоз «Северный». 
Специализации хозяйства в 
этом направлении только по
ложено начало. Собрано бо
лее 60 центнеров семян ти
мофеевки и овсяницы. Посе
вы семенников составляли 
около 70 гектаров. Преду
сматривается расширение 
этих посевов до 400—450 
гектаров. Естественно, пока 
потребность в семенах хо
зяйств района не удовлетво
рена. Исходя из рекоменда
ций специалистов Нарым- 
ской селекционной станции,

мы будем делать ставку на 
естественное возобновление 
травяного покрова.

Как правило, на обской 
пойме без вмешательства че
ловека урожай трав сравни
тельно невелик — 10— 12 
центнеров с гектара. Значит, 
параллельно с работами по 
освоению надо сразу же по
заботиться о по.вышении 
урожайнобти тр£1в. Залив
ные луга отзывчивы на ми
неральные удобрения, что в 
нашей области убедительно 
доказано опытами Нарым- 
ской государственной селек
ционной станция.

В Чаинском районе про
водил такие опыты агроном 
Леботерского отделения сов
хоза «Коломинский» А. Я. 
Губин. Опыты подтвержда
ют: урожайность каждого 
гектара можно довести до 30 • 
центнеров и выше. Мы . бу
дем вносить на луга мине
ральную подкормку. Осенью

в район Кузурова было за
везено более 60 тонн грану
лированного суперфосфата. 
Этого количества удобрений 
хватит, чтобы удобрить 500 
— 600 гектаров лугов. При
бавка сена, как подтвержда
ют опыты соседей из совхо
за «Приобский» Кривошеин- 
ского района, должна быть 
ощутимой — 6—7 центне
ров с гектара дополнитель
но.

Какова же отдача обской 
поймы? Заглянем вперед на 
пятилетие. В районе будет 
освоено к тому времени свы
ше 10 тысяч гектаров лу
гов. После проведения всего 
комплекса культурно-техни
ческих работ средства, вло
женные в освоение пой&ы, 
окупятся в течение двух
трех лет. Поставить на 
службу человеку тысячи 
гектаров земель, создать лу
говодческое хозяйство — 
важная задача мелиорато
ров.

Г. АБРАМОЧКИН, 
старший землеустрои
тель Чаинского район
ного управления сель

ского хозяйства.
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Выдающееся событие 1970 года
ПРАГА, 5 января. 

(ТАСС). Самым выдающим
ся событием в чехословац
кой внешней политике 197Q 
года было подписание До
говора о дружбе, сотрудни
честве и взаимной помощи 
между СССР и ЧССР, кото
рый укрепил братские отно
шения между Чехословаки
ей и ее главным союзником 
и создал полные гарантии 
для ее спокойного социали
стического развития, пишет 
сегодня «Руде право» в 
статье о внешней политике

ЧССР. Договор создал не
обходимые предпосылки для 
того, чтобы классовый Со
циалистический союз ЧССР 
с Советским Союзом еще 
более отвечал жизненным 
интересам как трудящихся 
обеих стран, так и интере
сам всего социалистическо
го содружества.

Газета отмечает, что мно
гое для укрепления между
народного авторитета ЧССР 
делают социалистические 
страны, с которыми Чехо
словакия тесно сотруднича
ет 'на международной арене.

Любое социалистическое 
государство, подчеркивает 
«Руде право», должно в 
своей внешней политике по
следовательно соблюдать 
принципы социалистическо
го интернационализма, ук
реплять единство социали
стического содружества, ес
ли оно хочет сохранить за
воевания социализма в сво
ей стране, если оно хочет и 
дальше . успешно строить со
циализм и коммунизм, обес
печивать свой суверенитет и 
независимость.

Южновьетнамские пат
риоты ведут успешные опе
рации против американских 
агрессоров н их приспешни
ков. Как сообщает Вьет
намское информационное 
агентство со ссылкой на

•агентство печати Освобож
дение, бойцы НВСО Южно
го Вьетнама, действующие 
в провинции Куангнгай, за 
две недели октября вывели 
из строя более 350 солдат 
и офицеров противника.

Сбито 4 американских са
молета, уничтожено 5 бро
нетранспортеров.

НА СНИМКЕ: отправка 
раненых солдат марионеточ
ной армии в тыл.

(Фотохроника ТАСС).

ИДЕОЛОГИЧЕСКАЯ ДИВЕРСИЯ Н о в о м у  К о н г о — 
новое образование"

ВАРШАВА, 5 января. 
(ТАСС). С рассвета до позд
ней ночи на языках всех на
родов социалистических 
стран льется волна направ
ленной против них клеветы 
и измышлений, извращений 
и лжи, говорится в статье 
«Жолнеж вольности». Цель 
этой многоязычной шумихи 
одна: при помощи дезинфор
мации оторвать народы со
циалистических стран от 
мирного, созидательного 
труда. Для такого рода 
деятельности существует 
только одно определение: 
диверсия.

В арсенале средств, к ко
торым прибегает империа
лизм в борьбе против со
циализма, идеологическая

диверсия — явление не но
вое. Новым является, по
жалуй, лишь размах, с ка
ким эта диверсия осущест
вляется. Большая роль в 
идеологической диверсии 
против социалистических 
стран отводится радиостан
ции «Свободная Европа».

Газета ._ отмечает, что 
штаб-квартира радиостанции 
«Свободная Европа» нахо
дится в Нью-Йорке. Такйм 
образо^г, она н̂е является 
негосударственной или част
ной организацией. Речь 
идет об «охранной грамоте» 
для несовместимой с меж
дународным правом дивер
сионной деятельности радио

станции, направленной про
тив социалистических стран.

Говоря об источниках фи
нансирования деятельности 
радиостанции «Свободная 
Европа», «Жолнеж вольно
сти» указывает: она финан
сируется нефтяными мил
лионерами из Тцхаса, «Форд 
мотор компани» и «Джене- 
!рал моторе корпорейшн», 
центральным разведыва
тельным управлением и 
американскими милитари
стскими организациями. По
кровители радиостанции 
«Свободная Европа» заин
тересованы в экономиче

ской, политической и воен
ной «восточной экспансии».

Газета далее подчеркива
ет, что радиостанция «Сво
бодная Европа», действуя 
по воле своих хозяев, дохо
дит вплоть до вмешатель
ства во внутренние дела со
циалистических стран.

Имея такую программу 
действий, , продолжает, газе
та, радиостанция «Свобод
ная Европа» всегда пользо
валась поддержкой реванши
стских сил Западной Герма
нии, с территории которой 
она ведет свою враждебную 
деятельность. Программа 
радио «Свободная Европа» 
всегда, совпадала со страте
гией западногерманских ре
ваншистов.

БРАЗЗАВИЛЬ, 5 янва
ря. Корр. ТАСС В. Райке- 
рус передает:

За десять лет независимо
сти число учащихся в шко
лах Народной Республики 
Конро увеличилось более 
чем вдвое.

Сегодня . школы независи
мой Народной Республики 
Конго посещают 95 процен
тов детей школьного возра
ста. Республика выделяет 
на нужды образования 23 
процента своего националь
ного бюджета.

Одновременно ведутся по
иски дальнейшего совершен

ствования системы нацио
нального образования. Не
давно по инициативе Цент
рального Комитета Конго
лезской партии труда в 
Браззавиле состоялся спе
циальный коллоквиум по 
вопросам просвещения. Уча
стники этого коллоквиума, 
проходившего под лозунгом 
«Новому Конго — новое об
разование», единодушно вы
сказались за создание в 
НРК подлинно народной 
школы, призванной воспиты
вать учащихся «в духе идей 
научного социализма», при
вивать им любовь к родине 
и созидательному труду.

ИНТЕРВЬЮ НИКСОНА ПО ТЕЛЕВИДЕНИЮ
ВАШИНГТОН, 5 января. 

(ТАСС). Президент Р. Ник
сон дал в Белом доме 4 ян
варя вечером интервью кор
респондентам американских 
телевизионных компаний. 
Большая часть вопросов ка
салась внутреннего положе
ния страны, а также такой 
жгучей проблемы, как война 
во Вьетнаме. По мнению 
американских обозревате
лей, это объясняется преж
де всего усиливающейся, 
критикой в адрес республи
канской администрации.

Корреспондент Эн-би-си, 
задавая свой вопрос о безра
ботице в США, заметил, в 
частности, что «в таких рай
онах, как Калифорния, воз
ник чуть ли не панический 
страх перед безработицей, 
вызванный отсутствием уве
ренности в завтрашнем 
дне». В ответе на этот воп
рос Р. Никсон сказал, что 
безработица в Соединенных 
Штатах достигла «чрезмер
но высокого уровня». Он по 
существу не назвал каких- 
либо конкретных мер для 
оживления экономической 
активности в стране и пре
дупредил, что рассчитывать 
на быстрое улучшение поло
жения не приходится. «Если 
бы я стал Сейчас говорить о 
том, сколько в стране будет 
безработных через полтора 
года, — заявил он, — это 
было бы полной безответст
венностью с моей стороны».

В ответ на замечание од
ного из корреспондентов о 
том, что необходимо что-то 
предпринять, «пока поло
жение еще больше не ухуд
шилось», президент сказал, 
что правительство «пыта
лось поставить под контроль 
инфляцию». Однако, заме
тил он, «прогресс в этом на
правлении оказался не столь

быстрым, как нам бы этого 
хотелось». По его словам, 
бюджет в будущем финансо
вом году, как и в  1971 году, 
будет дефицитным.

На вопрос о том, что бы
ло самой большой неудачей 
или ошибкой правительства 
за время нахождения его у 
власти, Никсон заявил: «Ве
личайшим разочарованием 
был провал реформы систе
мы социального вспомощест
вования». Это, по призна
нию президента, отрицатель
но сказалось на «решении 
проблемы бедности в нашей 
стране, проблем, с которыми 
сталкиваются -многие наши 
города и наши штаты, ‘ про
блем групп меньшинств, ко
торые испытывают особо 
острые трудности».

Мой прогноз, сказал 
Р. Никсон, — 1971 год бу
дет годом экономического 
роста, годом, когда темпы 
роста инфляции будут сни
жены.

В. выступлении Р. Ник
сона был затронут ряд меж
дународных проблем. Каса
ясь положения в Юго-Во
сточной Азии, Р, Никсон ут
верждал, будто «сейчас 
можно предвидеть конец 
американской боевой роли 
во Вьетнаме». При этом, 
ссылаясь на свою Доктрину 
«вьетнамизации войны», 
Р. Никсон заявил, что отвод 
войск будет проводиться 
размеренным образом, исхо
дя из того,что южные вьет
намцы (так президент назы
вает войска сайгонского ре
жима) займут место амери
канских войск. США, ска
зал далее Никсон, намерены 
к маю этого года оставить в 
Южном Вьетнаме 280 тысяч 
войск США.

Таким образом, речь идет 
не о прекращении американ

ской агрессии, а лишь о ча
стичной замене американ
ских войск войсками сайгон
ского марионеточного режи
ма, вооруженного Соединен
ными Штатами.

В выступлений прези
дента наряду с заявле
ниями о том, что у не
го «нет никакого желания 
возобновлять бомбардиров
ки Северного Вьетнама», со
держатся прямые угрозы в 
адрес Демократической -Рес
публики Вьетнам. Никсон 
незаконно присваивает себе 
«право» отдавать приказы о 
«нанесении бомбардировоч
ных ударов по ключевым 
районам Северного Вьетна
ма, если для американских 
войск, остающихся во Вьет
наме, создается угроза». Он 
заявил, что «отдал распо
ряжение. уничтожать пло
щадки зенитных ракет», ес
ли «по американским само
летам, . совершающим поле
ты над территорией Север
ного Вьетнама, будет откры
ваться зенитный огонь».

Отвечая на вопрос о по
ложении на Ближнем Восто
ке, Никсон заявил: Я считаю, 
что мы переживаем крити
ческий момент в этом рай
оне. В течение предстоящих 
нескольких месяцев, воз
можно, переговоры сдвинут- 

_ся с мертвой точки и будет 
'достигнут некоторый про

гресс в сторону позиции, вы
ражающейся в словах: живи 
и давай жить другим. 
Р. Никсон обошел коренной 
вопрос политического урегу
лирования — о выводе изра
ильских войск с захвачен
ных арабских территорий.

Президент заявил, что 
ключ к поддержанию мира 
на Ближнем Востоке нахо
дится в руках не только не
посредственно враждующих

сторон, но и четырех вели
ких держав — США, СССР, 
Англии и Франции, которые, 
по его словам, должны •объ
единить усилия для содей
ствия установлению мира на 
Ближнем Востоке. Я думаю, 
сказал Р. Никсон, что эти 
четыре великие державы 
должны быть и будут в со
стоянии гарантировать то 
соглашение, которое будет 
достигнуто под эгидой ООН.

Вместе с тем Р. Никсон 
подчеркнул, что Соединен
ные Штаты поддерживают 
и будут поддерживать Изра
иль и что правительство 
США предоставило Израи
лю «программу помощи в 
размере 500 млн. долла
ров». Говоря о цели этой 
помощи, Р. Никсон прямо 
заявил, что она предназна
чается для закупок амери
канского оружия. Общеизве
стно, что, снабжая Израиль 
деньгами и вооружением, 
США только поощряют из
раильских экстремистов на 
дальнейший саботаж поли
тического урегулирования 
ближневосточного конфлик
та.

На вопрос, произошло ли 
возвращение к холодной 
войне . в отношениях о Со
ветским Союзом вместо пе
рехода от. эры противобор
ства к эре переговоров, 
Р. Никсон ответил, что для 
нормального хода перегово
ров необходимо участие 
двух сторон, у которых есть 
большие разногласия. Про
цесс переговоров, добавил 
он, подчас носит длительный 
характер.. Переговоры не
обязательно означают согла
сие.

В своем интервью прези
дент США коснулся некото
рых другйх международных 
проблем.

л.

АРЕСТЫ В ИСПАНИИ
ПАРИЖ, 5 января. 

(ТАСС). В Испании продол
жаются аресты активистов 
рабочих комиссий (нелегаль
ные демократические проф
союзы) и прогрессивных 
деятелей, пишет сегодня га
зета «Юманите». По сведе
ниям, поступающим из Га
лисии, за последнее время в

городах Ла-Корунья и Эль- 
Ферроль полицией было аре
стовано несколько десятков 
рабочих активистов.

Арестованные, указывает 
«Юманите», подвергаются 
бесчеловечным пыткам в по
лицейских участках..

На произвол властей, пи
шет газета, трудовая Испа
ния отвечает усилением

антифашистской борьбы. На 
заводах и фабриках объяв
ляются забастовки. Трудя
щиеся проводят митинги и 
демонстрации протеста. В 
частности, в Эль-Ферроле 
недавно была объявлена 
стачка, во время которой ос
тановили работу почти все 
промышленные предприя
тия города. Волна забасто
вок прокатилась также в 
Виго, Сантьяго-де-Компо
стела, Оренсе.

СТАРИННАЯ ПРАГА, В 
КОТОРОЙ СЕЙЧАС ПРО
ЖИВАЕТ СВЫШЕ ПОЛУ
ТОРА МИЛЛИОНОВ ЧЕ
ЛОВЕК, ДАЛЕКО ВЫШЛА 
ЗА СВОИ ПРЕЖНИЕ ГРА
НИЦЫ.

НА СНИМКЕ: НОВЫЕ 
ЖИЛЫЕ ДОМА В РАЙ
ОНЕ ЛГУТКА.

Фото В. Соболева.
(Фотохроника ТАСС).

ЖИЗНЬ ДОР
ЗАПАДНЫЙ БЕРЛИН, 

5 января. (ТАСС). Для жи
телей Западного Берлина 
истекший 1970 год оказался 
рекордным по росту, стоимо
сти жизни. Из месяца в ме
сяц происходило подорожа
ние продуктов питания и 
товаров первой необходимо
сти, систематически повы
шалась плата за жилье, 
стремительно росли различ
ные коммунальные тарифы. 
Последним в 1970 году яви
лось последовавшее в декаб
ре повышение на 10 проц. 
цен на ряд сортов хлеба и 
маргарина. Одновременно на 
13,3 проц. подскочили цены 
на некоторые сорта рыбы. 
Арендная плата за квартиру 
к новому году была на 12,6 
проц. выше, чем в 1969 ГО
ДУ-

Западноберлинская пе
чать с нескрываемой трево
гой отмечает в эти дни, что 
новый год несет с собою 
новые тяготы. Уже с пер
вых дней начавшегося года 
заметно подорожали многие 
медикаменты.

В ближайшее время ожи
дается повышение цены на

гшво. Намечено повышение 
железнодорожных и почто
вых тарифов.

ПАРИЖ, 5 января. 
(ТАСС). Тарифы на все ви
ды почтовых н телеграфных 
отправлений во Франции с 
4 января существенно воз
росли. На 5,2 процента по
высилась оплата за проезд 
на железных дорогах.

С первых дней нового го
да во франции возросла 
также стоимость ряда дру
гих жизненно важных услуг 
Например, на 14,25 процен
та повысилась стоимость 
одного дня госпитализации 
в больницах, на 20 процен
тов возросли налоги на 
пользование телевидением.

КАРАКАС, 5 января. 
(ТАСС). Почти на 10 про
центов возросли цены в Ве
несуэле в истекшем году. 
Об этом говорится в опуб
ликованном здесь докладе 
венесуэльского института 
потребителей. В докладе от
мечается, что особенно по
дорожали такие . предметы 
первой необходимости, как 
мясо, сыр, овощи, одежда. 
Повысилась также кварт
плата. *
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В третьем цехе завода режущих инструментов комсо
молку Тамару Губскую знаю® »с только как хорошую 
производственницу, но и как активного члена редколле
гии стенной печати.

На этом снимке вы видите Тамару Губскую за выпу
ском очередного номера газеты.,

Фото Е. Лисицына.

Где томский эстамп?
Когда я собиралась пи

сать эту статью, в памяти 
возникла картина совсем не
давнего прошлого: радост
ные лица томских художни
ков, оживленно обсуждав
ших решение об организа
ции салона-магазина «Ху
дожник». Еще бы: событие 
довольно значительное. Те
перь томичи и гости нашего 
города будут видеть произ
ведения местных художни
ков и Мастеров приклад
ного искусства. И не толь
ко видеть, но н приобретать 
эстампы, ■ натюрморты, из- j 
делия из сибирского кедра, 
бересты и т. д.

Однако томские художни
ки радовались недолго. 
Правда, дирекция Томского 
отделения художественного 
фонда РСФСР не скупилась 
на обещания в скором вре
мени заняться обеспечением 
салона-магазина произведе
ниями наших мастеров ки
сти и резца. А «Росхудож- 
торг», не теряя времени, по
ставлял товары. И сейчас 
гостям нашего города салон- 
магазин «Художник» пред
лагает широкий ассортимент 
товаров, начиная с капроно
вых платков, шарфов и на
волочек до керамики, гра
вюр и скульптуры, в основ

ном, — ленинградских и мо
сковских авторов.

Сказать, что в салоне во
обще нет работ местных ху- 

. дожников, было бы не сов
сем верно. В продажу посту
пили несколько натюрмор
тов, написанных А. Шумил- 
киным, две линогравюры 
А. Евтихиева (выполненные 
в 1960 г. на ленинградскую 
тему еще в годы учебы в ин
ституте им. Репина) и бо
чонки из бересты, сделан
ные по образцам Г. Лама- 
нова в Мастерской облпотреб
союза. Дирекция художест
венного фонда кажется, что 
этого более чем достаточно. 
А вот работники салона 
«Художник» устали отве
чать на вопросы неугомон
ных покупателей: «Где том
ский эстамп?», «Есть ли дру
гие произведения томских 
мастеров?».

Возможно, удастся ча
стично ответить на эти воп
росы.

Графика является наибо
лее боевым видом изобрази
тельного искусства, способ
на мгновенно отзываться на 
запросы и события общест
венной жизни, Одним из 
распространенных видов 
графики является эстамп.

Эстамп —■ произведение,

размноженное автором. При
чем с одной авторской дос- 

; ки можно получить 350— 
500 оттисков, и каждый из 
них, подписанный автором, 
является оригиналом. Мно- 
готиражнбсть и сравни
тельная легкость репродуци
рования делают эстамп ис
кусством, способным про
никнуть в самые ; шрокие 
слои населения. Все это, ес
тественно, обусловило ' зна
чительность места эстампа в 
искусстве наших дней.

В Томске, как и в других 
городах нашей страны, эс
тамп пользуется огромной 
популярностью. Им интере
суются не только коллекцио
неры. Он все шире проника
ет на заводы, в дома куль
туры, в учреждения, играя 
большую роль в эстетиче
ском воспитании трудящих
ся. Эстамп стал необходим в 
интерьерах квартир, стал су
вениром и подарком.

...Перед нами освещенный 
солнцем глухарь поет свою 
песню людям, идущим •. по 
непроходимой тайге откры
вать несметные богатства 
подземных кладовых. На 

• следующем листе — мороз
ное утро сплело неповтори
мые, изумительные круже
ва. Деревянная резьба, де

ревья, люди — все превра
тилось в замысловатый зим
ний узор. Богатое револю
ционное прошлое нашего 
края, трудовые, будни неф
тяников, рыбаков, геологов, 
городские пейзажи, пейза
жи преображенной Сибири 
— вот далеко не полный 
перечень тем, воплощенных 
в эстампах томскими худож- 
никами-графиками. Давно и 
успешно выступают они на 
выставках. Но это на вы
ставках. К сожалению, ни
где больше нельзя увидеть, 
а тем более приобрести про
изведение художника-томи- 
ча. После экспонирования 
на выставках произведения, 
как правило, возвращаются 
в мастерскую, за исключе
нием тех работ, на продажу 
которых уже раньше был за
ключен договор.

Может быть, в Томске 
нельзя тиражировать произ
ведения томских графиков? 
Оказывается, можно. Том
ская мастерская эстампа су
ществует несколько лет. Она 
прекрасно оборудована. В 
ней можно изготовить эс
тамп в любой графической 
технике (офорт, линогравю
ра, литография, ксилогра
фия) и. в любом количестве. 
Художники делать это ни

когда не отказываются, тем
более что у каждого в ма
стерской найдется немало 
материала для создания гра
вюр.

Тогда в чем же делю?
Посетите Томское отделе

ние художественного фонда 
РСФСР, В каждом углу вы 
найдете оттиски эстампов. 
На складе их сотни!

Для создайся каждой из 
этих работ художник отдает 
максимум энергии, любви, 
У него есть желание встре
титься со зрителем, поде- 
литься с ним своим искус
ством. Но, по-видимому, 
этой желанной встречи 
ждать придется еще долго. 
Директор Томского отделе
ния фонда М. Ф. Горбатен- 
ко. несмотря на неоднократ
ные требования правления 
отделения Союза художни
ков РСФСР, не считает 
нужным по-настоящему на
ладить оформление и реали- 

1 зацию работ томских худож
ников.

Томичи же с понятным 
нетерпением ждут, когда 
томский эстамп появится не 
только в салоне «Худож
ник», ,но и в других магази
нах.

О. ДУМЕНКО.

Р У К А М И
Р У С С К О Г О
У М Е Л Ь Ц А

Среди ювелирных фабрик 
России конца XIX —  начала 
XX река довольно известной 
была петербургская ювелир
ная фирна Густава Фаберже.

На фирму работало н.есноль- 
ко мастерских. Одна из них, 
во главе которой стоял умелец 
Михаил Перхин, выпускала не 
только украшения, но и ми- 

v ниатюрные механически дей
ствующие изделия. Они были 
сделаны с большим художест
венным вкусом, тонким знани
ем технических приемов и ос- 
ноп механики.

Восторг современников вы
зывал, например, маленький 
поезд —  точная копия с пер
вого экспресса, прошедшего в 
1900 году по Сибирской желез
нодорожной магистрали. Стоит 
завести крошечным ключиком 
платиновый паровоз, и «со
став» пройдет расстояние в.- 
1Q сантиметров.

Интересны настольные ча
сы «рртатор» Они выполнены 
б видо вазы с букетом лилий. 
Ваза —  из золота, покрыта 
желтой прозрачной эмалью и 
поставлена на прямоугольный 
постамент. Лилии вырезаны 
из матового белого оникса.

Эту оригинальную вещь 
можно увидеть на выставке 
старинных часов и шпалер, 
которая открыта в нижнем 
этаже звонницы колокольни 
Ивана Великого в московском 
Кремле.

Б. РАДЧЕНКО 
(корр. ТАСС).

Москва.

ПРОБЛЕМЫ ЛЕЧЕНИЯ 
злокачественных опухолей

В последнюю четверть ве- | 
на в онкологической науке а 
произошел немалый про- { 
гресс, хотя в практике эти® 
достижения пока еще мало-щ 
.сказались. Это происходит | 
потому, что очень медленно. | 
улучшается дело раннего а 
распознавания рака, и это ё  
сильно сказывается на эф- | 
фекТивности борьбы со зло- ■> 
качественными опухолями. | 
Ведь в первых , двух стадиях 
многие злокачественные
опухоли в настоящее время 
могут быть излечены у по
ловины и даже трех четвер
тей больных. Однако в 
большом числе случаев ди
агноз и сейчас ставится 
слишком поздно. Причин 
для этого МНОГО.

Одна из них — беспеч
ное и даже негативное of- 
ношение к онкологическим 
осмотрам, которым каждый 
Здоровый человек должен 
подвергать себя один раз в 
год, начиная с 35—40 лет. 
Не обращаются к онкологам 
даже тогда, когда закрады
ваются подозрения, под 
предлогом «как бы у меня 
не нашли рака!». Благодаря 
этому часто упускаются не
возвратимое время и шансы 
на сохранение жизни. Вто
рая причина — коварство 
болезни, иногда долго не 
дающей о себе знать. Но 
именно поэтому и нужно 
осматриваться здоровым. 
Надо не прятаться, а идти 
навстречу возможной опас
ности, чтобы ее успешно 
преодолеть. Третья причи
на — объективные трудно
сти в райней диагностике 
некоторых форм рака, в ча
стности, как раз наиболее 
часто встречающихся у муж
чин — рака желудка и лег
ких.

Однако возможности ран
него распознавания этих 
форм опухолей за последнее 
время увеличились. Улуч
шилась рентгенологическая 
диагностика рака желудка 
благодаря новым техниче- . 
ским приемам и аппаратуре. 
Изобретены новые эластич
ные гастроскопы, дающие 
возможность быстро осмот
реть и сфотографировать 
слизистую оболочку желуд
ка н увидеть начальные ста
дии опухоли.

Несколько лет тому назад 
, в институте ий. Гамалеи в 

Москве изобретен иммуно
логический метод диагности
ки рака печени. Междуна
родные исследования в тех 
африканских государствах, 
в которых рак печени встре
чается часто, подтвердили 
ценность' этой диагностиче
ской реакции. Возможно, 
что этот . метод будет рас
пространен и на некоторые 
дрзтие опухоли.

Улучшилась и рентгенов
ская диагностика рака лег
кого. Благодаря введению' 
крупнокадровой флюорогра
фии стали возможны массо
вые исследования легких.

Таким образом, в диагно
стике ряда форм опухолей 
имеется определенный' про
гресс. И надо его полностью 
использовать в практике, в 
частности, путем снабжения 
лечебных учреждений всеми 
новыми аппаратами. Населе
ние же должно не бояться 
ежегодных осмотров.

Несомненный прогресс 
произошел также и в лече
нии злокачественных опухо
лей. Прежде всего следует 
отметить продвижение на 
более высокую ступень хи
рургического метода. В пос
левоенное время, благодаря 
изобретению 'антибиотиков, 
созданию анестезиологии и 
усовертпенствованшЬ хирур
гической техники, стало • 
возможным оперативное 
удаление опухолей в любом 
органе, даже в тех, которые 
раньше были труднодоступ
ны (легкое, пищевод): Опас
ность хирургических вмеша
тельств резко .снизилась. R 
Томске академик АМН 
СССР А. Г. Савиных со сво
ими сотрудниками еще до 
войны разработал ориги
нальный и безопасный ме
тод операций при . высоко 
расположенных раках же
лудка, дающий значитель
ный процент излечений.

И все же хирургическое 
лечение опухолей уже близ
ко подошло к пределам сво
их возможностей. Главная 
причина — довольно раннее 
распространение злокачест
венных опухолей за поеде- 
лы первичного очага. Поэто
му дальнейшее улучшение 
результатов хирургического 
лечения рака в целом свя
зано, главным обоазом, с 
улучшением ранней диагно
стики.

Совершенствуется также и 
лучевой метод : лечения опу
холей. Сконструирован ряд 
новых аппаратов, дающих 
возможность более избира
тельно воздействовать на 
глубоко расположенные опу
холи. Опять-таки в Томске 
был построен первый в Со
юзе бетатрон. Создан $яд 
новых источников гамма-из
лучений. Лучевое лечение 
поверхностных опухолей, 
например, рака кожи и гу
бы, уже давно дает излече
ние более чем у 95 процен
тов больных. Стало давать 
лучшие результаты и лече
ние глубоко расположенных 
опухолей. И все же в дале
ко зашедших стадиях оно, 
как и хирургическое вмеша
тельство, нецелесообразно

или неэффективно. Глав
ным же обстоятельством; ог
раничивающим дальнейший 
прогресс лучевого лечения, 
является то, что все виды 
ионизирующего излучения 
и!иеют в общем один меха
низм биологического дейст
вия. Проникающий луч, от- 

. крытый Гентгеном более 75 
лет тому назад, до сих пор 
остался почти тем же лучом, 
несмотря на усовершенство
вание аппаратов. Те опухо
ли, которые к нему мало 
чувствительны, например, 
рак желудка, вряд ли когда- 
либо будут поддаваться од
ному лучевому лечению, ес
ли его не сочетать с други
ми методами, в первую оче
редь с введением химиче
ских веществ., лис,: ,, '

Четверть века тому назад 
на. помощь хирургическому и 
лучевому методам лечения 
появился третий метод — 
лекарственный, кратко на
зываемый химиотерапией. 
Перед лекарственным лече
нием рака стояли огромные 
трудности, гораздо большие, 
чем перед химиотерапией 
бактериальных инфекций. 
Дело в том, что клетки зло
качественных опухолей яв
ляются не чуждыми, как 
микробы, а лишь видоизме
ненными клетками организ
ма, того органа, в котором 
они возникли. Клетка рака 
желудка, например, близка 
к клеткам слизистой обо
лочки этого органа,-Отличия 
в биохимическом отноше
нии в основном количест
венные. Задача химиотера
пии состоит в том, чтобы 
уничтожить всю опухолевую 
ткань, содержащую до трил
лиона опухолевых клеток, 
без остатка и в то же время 
не повредить существенно ни 
одного органа тела и ни од
ной нормальной ткани. Ле
карство должно обладать 
очень большой .избиратель
ностью -действия - только на 
раковые клетки. '

Опухолевые клетки очень 
«живучи». Они не только 
могут приживаться в других 
местах тела, т. е. давать 
метастазы, но и воссозда
вать опухоль снова, хотя 
было уничтожено более 99,9 
процентов опухолевых кле
ток (от триллиона в этом 
случае остается еще . мил
лиард опухолевых клеток). 
В экспериментах на живот
ных твердо установлено, что 
можно перевить опухоль с 
одного животного на другое 
с помощью одной единствен
ной клетки. По-видимому, и 
у человека из десятка остав
шихся клеток опухоль мо
жет вырасти снова, т. е. 
дать рецидив. Полное изле
чение лекарствами опухо

лей, распространившихся по 
организму, поэтому в выс
шей степени трудно.

Несмотря на эти трудно
сти, все-таки удалось соз
дать лекарства для лечения 
пока еще не всех, но целого 

■ ряда злокачественных опу
холей, в том числе и- в дале- 

• ко зашедшей стадии. Мы 
уже лечим некоторые фор
мы рака химическими ве
ществами в таблетках и ам
пулах!

Фронт злокачественных 
опухолей во время вто
рой мировой войны был 
прорван первоначально на 
участке опухолевых забо
леваний кроветворных ор
ганов. Как это ни стран
но, это случалось благо
даря успешному приме
нению в лечебных целях 
боевых отравляющих ' ве
ществ — азотистых ипри- 
тов. Предварительно в опы
тах на животных, а затем и 
клинической медициной бы
ло установлено, что внутри
венное введение ничтожных 
количеств азотистого иприта 
(5 миллиграммов) в течение. 
нескольких дней вызывает 
быстрое уменьшение разме
ров (вплоть до рассасыва
ния) больших узлов при зло
качественных заболеваниях 
лимфатических 4 органов — 
лимфогранулематозе и лим- 
фоса-ркоме.

Однако вскоре оказалось, 
что азотистый иприт, наз
ванный у нас эмбихином, 
обладает лечебным влияни
ем. лишь на опухолевые про
цессы в кроветворных тка
нях, но не действует на рак 
желудка и другие распрост
раненные опухоли. В связи 
с этим стали изыскивать 
новые препараты. С этого и 
началось развитие химиоте
рапии в онкологии.

П роизошел определенный 
прогресс и в лечении острых 
лейкозов у детей. Двадцать 
лет тому назад средняя 
продолжительность жизни 
от начала заболевания со
ставляла менее 3 месяцев. 
За прошедший период, соз
дано десять лекарств для 
лечения этого тяжелого за
болевания. , При комбинации 
трех или четырех препара
тов,- например, винкристи- 
на, рубомицина и преднизо- 
лона при остром лейкозе 
лимфатического типа теперь 
оказывается возможным по
лучить полную нормализа
цию кровотворения и исчез
новение всех симптомов 
после первого курса лече
ния почти у всех детей.

Почти одновременно с от
крытием лечебных свойств 
азотистых ипритов была ус
тановлена возможность ле
карственного лечения так

называемых гормонозависи
мых опухолей, . а именно, 
рака молочной и предста
тельной желез. Новая стра
ница в лечении этой опухо
ли началась после установ
ления ее зависимости от по
ловых гормонов. Теперь 
опухоли молочной железы 
лечат комплексом лечеб
ных мероприятий и ле
карств. Проблему нельзя 
еще считать решенной, но 
по сравнению с тем, что 
было 25 лет назад, прогресс 
произошел заметный.

У 80—95 процентов боль
ных начальными стадиями 
рака йожи выздоровление 
может быть получено с по
мощью мази, содержащей 
отечественный препарат кол- 
хамин, выделенный из рас
тения безвременник.

К сожалению,- опухоли, 
при которых наблюдается 
значительный эффект хи- 

■ миотерапии, за исключени
ем рака кожи и молочной 
железы, относятся к числу 
сравнительно редко встре
чающихся. В лекарственном 
лечении наиболее часто 
встречающихся опухолей 
сделаны лишь первые шаги.

Таким образом, лекарст
венное лечение охватывает 
уже значительную часть 
злокачественных опухолей. 
Правда, получаемый эффект 
пока выражается большей 
частью лишь в частичном 
уменьшении опухолей, а ще 
в полном ее исчезновении.

Таким образом, как в диа
гностике, так и в лечении 
злокачественных опухолей 
наблюдается непрерывный 
прогресс.

Однако реализация науч
ных достижений онкологии 
в практике заметно отстает. 
В частности, , это относится и 
к Томской области, где 
имеется один небольшой он
кологический. диспансер со, 
стационаром всего на 100 
коек, в котором невозмож
но развернуть специализиро
ванное химиотерапевтиче
ское отделение, хотя такие 
отделения организованы во 
многих диспансерах страны. 
Нет в Томске (да и вообще в 
Сибири) ни одного специа
лизированного онкологиче
ского института, хотя усло
вия для организации такого 
института, научные и вра
чебные кадры, в частности, 
r Томске имеются.

Пришло время обратить 
особое внимание на улучше
ние онкологической помощи 
населению, не жалея для 
этого сил и средств. -Дело 
идет о продлении до нор
мальных пределов жизни 
большой части народа.

Л. ЛАРИОНОВ, 
академик АМН СССР.

НАШИ ИНТЕРВЬЮ

ФИНАЛ -  В ДЕНЬ ФИЗКУЛЬТУРНИКА

ЧЕМ П И О Н Ы -М АСТЕРА СПОРТА
Пятого января хоккеисты 

сборной молодежной команды 
СССР были приняты председа* 
телем Комитета по физиче
ской культуре и спорту при 
Совете Министров СССР С. П. 
Павловым. Накануне наши 
юные хоккеисты возврати
лись из чехословацкого горо
да Прешова, где в третий раз 
подряд первенствовали на

чемпионате континента. Те
перь серебряный кубок —  
главный приз чемпионата на
всегда останется в СССР.

Тренеры и игроки команды 
награждены грамотами коми
тета, пятнадцати хоккеистам 
присвоено звание мастера 
спорта. Трое —  Третьяк, Бло
хин и Иванов были удостоены 
этого звания ранее.

(Корр. ТАСС).

Б юбилейном тридцатом ро
зыгрыше Кубка СССР по фут
болу примут участие все 38 
команд высшей и первой 
группы класса «А». На первых 
трех этапах команды встретят^- 
ся между собой дважды —  на 
своем поле и на поле сопер
ника. Лишь с четвертьфинала 
претенденты на почетный тро
фей померяются силами один 
раз, если они, конечно, в 
этом матче разрешат спор в 
«контрольное» время.

Игры 1 /8 финала пройдут 
27 и J51,r марта. Б первый день 
июля ' —  четвертьфинальные 
матчи, 24 Июля —  полуфи

нальные.

Решающая встреча состоит
ся 7 августа —  в День физ
культурника. * + *

Как известно, в розыгрыше 
Кубка европейских чемпионов 
впервые будут участвовать 
футболисты ЦСКА, а в розы
грыше Кубка обладателей куб- 
ноп —  «Динамо» (Москва). 
Президиум федерации футбо
ла СССР решил также делеги
ровать московский «Спартак» * 
и тбилисское «Динамо» на 
еще один европейский турнир 
розыгрыша кубка ярмарок.

(ТАСС).

погодв
Сегодня по Томской об

ласти ожидается облачная с 
прояснениями погода, ме
стами слабый снег, метель, 
ветер юго-западный, 7— 12 
метров в секунду, темпера
тура днем — 10— 15 граду
сов мороза.

В Томске — облачная . с 
прояснениями погода, без 
существенных осадков, ве
тер юго-западный, 7 — 12 
метров в секунду, темпера
тура днем — 10— 12 граду
сов мороза.

М Я Ч  Н А Д  С Е Т К О Й
Самым значительным со

бытием нынешнего, пред
олимпийского, года для 
спортсменов России будет 
летняя Спартакиада наро
дов РСФСР. Вчера в Том
ске начались матчи по во
лейболу команд сибирской 
зоны в зачет этой спарта
киады. Мы попросили за
местителя главного судьи 
этих соревнований судью 
республиканской, категории 
М. Брестовицкого ответить 
на наши вопросы.

— Прежде всего, кто 
участвует в этих соревно
ваниях?

— Это шесть команд — 
представители Алтайского и 
Красноярского краев, Ир
кутской, Кемеровской, Нот 
восибирской, Омской обла
стей и. нашей области. Со
став весьма представитель
ней. Достаточно сказать, 
что иркутяне и омичн вы
ступают на первенстве 
СССР и РСФСР по классу 
«А».

Команда томичей, в ос
новном молодая, состоит из 
представителей спортоб- 
ществ «Труд», «Буревест
ник» И спортклуба «Ян

тарь». В таких соревновани
ях и таким , составом она 
выступает впервые. Придет
ся, конечно, трудно. Но то
мичам есть на что равнять
ся; В пятидесятые годы то
мичи были чемпионами рес
публиканского, российского 
совета ДСО «Спартак», в 
шестидесятые годы играли 
по первой группе в первен
стве РСФСР.

— Почему местом прове
дения этих соревнований 
выбран Томск?

— Во-первых, наш город
молодежный, волейбол
здесь — явление массовое.

Соревнования такого мас
штаба привлекут новых по
клонников этого вида спор
та. И самое главное — 
станут хорошей школой по
вышения мастерства как 
для участников, так и для 
всех, кто заинтересуется иг
рами.

Пользуясь случаем, вы
ражаю благодарность спорт
сменов коллективу завода 
резиновой обуви, в спортив
ном зале которого будут 
проходить матчи. Помеще
ние это просторное, балкон 
вмещает 500 зрителей, еще

200 могут разместиться в 
зале. Заявку на проведение 
этих соревнований мы пода
ли в мае прошлого года, 
когда спортзал еще строил
ся. И коллектив .завода не 
подвел нас.

— Когда будут проходить
игры? >

— Начались они вчера, и 
будут вестить ежедневно с 
шестнадцати часов до 11 ян-, 
варя. Хочу напомнить томи
чам. что одновременно с 
матчами в Томске начина
ются подобные соревнова
ния женских волейбольных 
команд в Новосибирске. На
ши девушки выступают в 
них, имея соперниками кол
лективы сибирской зоны-, из 
которых три команды игра
ют по классу «А ».. Но томи
чек не испугать титулами. 
Они имеют бронзовые на
грады за участие в «Кубке 
севера», где выступали 
шесть сильнейших команд 
ЦС «Труда».

В заключение приглашаю 
всех любителей волейбола 
в спортивный зал «Химик».

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

7 января, в 11 и 2 часа дня 
—  «Четыре близнеца», 

вечером —  «Дурочка».

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Большой зал —  «Красное и 

золотое» —  9, 10-55, 12-50,
14-45, 16-40. 18-35, 20-30, 22-25.

Малый зал —  «Смерть фи
лателиста» —  9, 10-40, 12-20,
14, 15-40, 17-20, 19, 20-40, 22-20.

Зал кинохроники —  для вас, 
ребята! — «О приключении двух 
медвежат» —  9, 11-20, 13-40.
«Обыкновенные чудеса» —  
10-10, 12-30, 14-50, 16-10. Хро- 

.никально - документальные 
фильмы: «Будет фильм», «Зе
леный пояс славы», «Урон ис
тории» —  17-20, 19-30, 21-40.
«Ты не знаешь Венеции», 
«Край красного солнца» —  
18-25, 20-35.

«ОКТЯБРЬ»
Зеленый зал —  «Смерть фи

лателиста» —  12-20. 14-15, 16.
17-45. 19-40. 21-35. Для детей 
—  «Веселое волшебство» —
9. 10-30.

именй И. ЧЕРНЫХ
Большой зал —  «Смерть фи

лателиста» —  9, 10-45, 12-25,
14- 05, 16, 17-45, 19-35, 21-30. 

Малый зал —  «Самозванец с
гитарой» —  12-15, 13-50, 15-25, 
17, 18-35, 20, 21-50. Для детей 
—  «Один шанс из тысячи» —  
9, 10-50.

«ПИОНЕР»
Для детей —  «Белый флю

гер» —  9, 10-45, 12-30, «При 
нлючения Тома Сойера» (пер 
вая серия) —  14-15, 16-10
18-05. Для взрослых —  «Са 
раевское покушение» —  20 
21-50.

«СИБИРЯК»
«Пышка» —  14-30, 16-10,

17-50, 19-30, 21-10. Фильм для 
взрослых. Для детей —  «Жи
раф в окне» —  9-30, 11-10,
12-50.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Пан Володыевский» —  17, 
20. «Годен к нестроевой» —
15- 30.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Мазандаранский тигр» —•
15. 17, 19, 21.

КЛУБ
МЕЛЬКОМБИНАТА

«Чорвен и Мюзак» —  17. 
«Сезон любви» —  19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
«Часы капитана Энрико» —

10.

ЧЕТВЕРГ, 7 января
МОСКВА

13.00. Новости. 13.15. В дни 
школьных каникул. «В мире 
животных». 14.30. Передача, 
для детей. 15.10. Ленинский 
университет миллионов. План 
и инициатива. Планирование 
и координация общественного 
производства. 15.40. «Задушев^ 
ную песню пою». Концерт. В 
программе произведения ком
позитора В. Соловьева-Седого. 
16.50. «Семья как семья». Те
левизионный художественный 
фильм. 18.05. Информационная 
программа. 18.30. Кинопанора
ма.

TOMCI?
20.00. У вас каникулы. Спек

такль Томского городского те
атра кукол «По щучьему ве- 
лени*о». Фильм «Курица на 
улице». 20.55. Новости. 21.10. 
«Город, в котором мы живем».

МОСКВА
21.30. Новости. 21.35. Фести

валь искусств «Русская зима». 
22..30. Ленинский университет 
миллионов. План и инициати
ва.

ДЛЯ ВАС, ТРУЖЕНИКИ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА!
На экранах области про

водится фестиваль сельско
хозяйственных фильмов. В 
программе фестиваля — 
новые хроникальные и на

учно-популярные фильмы: 
«По ленинскому плану», «В 
огне жизни», «Владимир 
Первицкий и его друзья», 
«Земля зовет», «Пятое лето 
Виталия Сургутского»,

Томский политехнический институт им. С. М. Киро
ва объявляет, что 27 января 1971 года, в 10 часов, в 
актовом зале института, на заседании совета по при
суждению ученых степеней механического и тепло
энергетического факультета состоится ЗАЩИТА ДИС
СЕРТАЦИЙ, представленных на соискание ученой сте
пени кандидата технических наук: Е. А. Мосиным , на 
тему: «Исследование влияния температуры сжигания 
на интенсивность образования и свойства золовых от
ложений»; Г. Г. Захаровой на тему: «Маловольфрамо
вые быстрорежущие стали для витых сверл из литых 
заготовок».

С диссертациями можно ознакомиться в читальном 
зале института.

«Призвание», «Обновлен- ; 
ная земля», «На путях спе- j 
циализации». :

ПРИГЛАШАЕМ ПОС- > 
МОТРЕТЬ ЭТИ ФИЛЬМЫ. !

Облкинопрокат. !

МЕНЯЮ благоустроен
ную двухкомнатную кварти
ру в г. Кемерове на равно
ценную квартиру в г. Том
ске (в любом районе горо
да).
* Обращаться: г. Томск, те
лефон* JsTj 4-60-44.

Кинотеатру «Октябрь» 
срочно требуется уборщица.

Обращаться к директору.
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